



**COMPRÉHENSION
PHÉNOMÉNOLOGIQUE DE
LA SCHIZOPHRÉNIE :**

**ASPECTS THÉORIQUES,
CLINIQUES ET
THÉRAPEUTIQUES**



**FORMATION / WORKSHOP
22-23 AVRIL 2020**

FORMATEURS :

**JÉRÔME ENGLEBERT
(UNIVERSITÉ DE LIÈGE)**

**FRANÇOIS MONVILLE
(ECOTONE, ISOSL, LIÈGE)**

**CAROLINE VALENTINY
(UNIVERSITÉ CATHOLIQUE DE
LOUVAIN)**

**LOUIS SASS
(UNIVERSITÉ RUTGERS, USA)**

COÛT : 180 EUROS

**UNIVERSITÉ DE LIÈGE
(SITE DU SART-TILMAN)**

PRÉSENTATION DE LA FORMATION

La phénoménologie clinique propose des modalités de compréhension et de prise en charge des troubles psychopathologiques faisant de plus en plus autorité tant sur la scène de la recherche internationale que dans les domaines cliniques les plus variés. Grâce à la **finesse de ses analyses** et à **son objectif de dialogue avec la complexité psychique** , ce champ disciplinaire vaste (et ouvert aux autres champs du savoir) est considéré comme une alternative crédible aux paradigmes « classiques » en psychologie et psychiatrie (DSM-5, perspectives cognitives et issues des neurosciences, mais aussi psychanalyse et psychologie systémique) sans les rejeter mais plutôt en les complétant.

L'objectif de cette formation est de présenter les concepts et outils phénoménologiques utiles à la prise en charge de la **schizophrénie** et de mettre en lumière les modalités spécifiques de cette **expérience subjective** si particulière. À partir de cas cliniques, différents outils « en première personne », permettant l' **étude des anomalies de l'expérience de soi et du monde** dans la schizophrénie, seront présentés en détail. Cette formation alternera entre une présentation des **théories phénoménologiques** et une **dimension pratique et ancrée dans les préoccupations cliniques** (diagnostic, prise en charge, effet des neuroleptiques, processus thérapeutiques notamment). Dans ce contexte, elle est **destinée à tout praticien** de terrain dans le champ de la santé mentale (psychiatres, psychologues, infirmiers, etc.), aux **étudiants** , aux **chercheurs** souhaitant utiliser des outils d'étude du vécu, ainsi qu'aux autres **professions sensibilisées aux matières cliniques** (anthropologues, criminologues, philosophes, etc.). Il n'est pas nécessaire d'avoir une connaissance approfondie en psychopathologie phénoménologique / phénoménologie clinique pour pouvoir participer.

Louis Sass , Professeur à la Rutgers University (USA) est l'un des principaux représentants de la psychopathologie phénoménologique sur la scène internationale. Il est le créateur de l'échelle EAWE (*Examination of Anomalous World Experience*) et dirige de nombreuses recherches consacrées à la schizophrénie. Son ouvrage *Madness and Modernism* (publié en 1992 et réédité en 2017), inventant notamment le concept d'hyper-réflexivité, a reçu de nombreux prix et est considéré comme l'un des ouvrages les plus influents de la psychopathologie phénoménologique contemporaine.

INFORMATIONS PRATIQUES

Pour s'inscrire, il faut envoyer un mail à info.psychopatho-pheno@uliege.be et effectuer le virement des 180 euros sur le compte BE48 3401 5581 0027 (à l'attention du Centre d'Expertise en Psychotraumatisme et Psychologie Légale - Université de Liège).

Inscription définitive lorsque le versement est reçu. Nombre de places limité.

Clôture des inscriptions le 2 avril 2020.

Organisateur principal : Jérôme Englebert : jerome.engagebert@uliege.be

En collaboration avec le Centre d'Expertise en Psychotraumatisme et Psychologie Légale.

ORGANISATION DE LA FORMATION

MERCREDI 22 AVRIL

9h00-10h30 :

Introduction : Psychopathologie phénoménologique et perspective en première personne
Jérôme Englebert

10h30-12h00 :

Anomalies de l'expérience de soi dans la schizophrénie
Caroline Valentiny et Jérôme Englebert

13h30-15h00 :

Anomalies de l'expérience du monde dans la schizophrénie
Jérôme Englebert et Caroline Valentiny

15h00-17h00 :

Actualités sur les troubles du soi et corrélats neurocognitifs : vers un modèle bio-phéno-social
Louis Sass

JEUDI 23 AVRIL

9h00-10h30 :

Folie, art moderne et créativité
Louis Sass

10h30-12h00 :

Schizophrénie et neuroleptiques : réflexions phénoménologiques
François Monville

13h30-15h00 :

La psychose et le Self dans la prise en charge des psychoses débutantes: expérience de terrain
François Monville et l'équipe ECOTONE. ISoSL Liège

15h00-17h00 :

Perspectives thérapeutiques : éléments pour une thérapie phénoménologique
Jérôme Englebert et Louis Sass

LIVRE DE RÉFÉRENCE

Englebert, J. & Valentiny, C. (2017). Schizophrénie, conscience de soi, intersubjectivité. Avec Préface de L. Sass, J. Parnas & G. Stanghellini. Bruxelles : De Boeck.